

Desborde en canasta básica

La inflación en la canasta básica, como también el índice de precios al consumidor, están por arriba de la expectativa y crecen los riesgos para la economía. ● PÁG. 4-5

13%
en promedio han subido agroproductos.

“En la IP nos manifestamos contra el control de precios (...) puede generar escasez y dar lugar a un mercado negro; quien requiere subsidio compra con sobre costo”.

José Medina Mora,
PRESIDENTE DE COPARMEX.



FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON BASE EN DATOS DEL INEGI

Contención salarial, entre los riesgos de un control de precios

Yolanda Morales
yolanda.morales@eleconomista.mx

La intención del presidente de México para aplicar controles de precios para aliviar la inflación está generando preocupación significativa entre inversionistas y expertos. Sería una medida en extremo disruptiva para la operación del libre mercado e impondría un alto costo sobre los trabajadores, con-



signaron estrategias de Eurasia Group y catedráticos de la UNAM.

Desde Nueva York, el analista senior para América Latina y México en Eurasia Group, Carlos Petersen, reconoció que la intención presidencial de imponer controles de precios muestra la preocupación que tiene por la inflación. Pero refirió la experiencia de los años 80 en el país, para argumentar que los controles de este tipo causaron trastornos económicos sustanciales como escasez.

Petersen advirtió que parte de la presión inflacionaria que vive México, como el resto del mundo, viene de los precios internacionales impactados por la guerra de Rusia y por las disrupciones en las cadenas de suministro. De manera que si estos factores externos no le dan un respiro a la trayectoria de la inflación, el plan de los controles de precios tendrá una razón adicional a la experiencia, para fallar.

Aparte, la catedrática e investigadora de la UNAM, Vianey García Pureco comentó que sería preferible desarrollar una estrategia que incentive al mercado doméstico, lo que motivará crecimiento económico y sin duda, generará ingresos fiscalizables.

Y para fortalecer al motor económico interno bastaría con ampliar la capacidad recaudatoria y buscar las vías para ejercer de forma eficiente el gasto público. No será una medida de resolución inmediata, pero sí limitará la vulnerabilidad a los choques externos, aseguró. Aparte, el Director y Coordinador del Centro de Modelística y Pronósticos Económicos (CEMPE), también de la Facultad de Economía en la UNAM, Eduardo Loria subrayó que los pactos que históricamente ha utilizado México para aplacar la inflación, han impuesto un alto costo en los trabajadores a través de la contención sala-

rial y provocaron una reducción de oferta de empleo.

De repetirse la experiencia, el costo sobre los trabajadores se presentaría sobre un mercado laboral de por sí precarizado tras la pandemia y recuperación económica incompleta, refirió.

En la Conferencia Trimestral del CEMPE, el experto resaltó que la economía presenta una caída de la inversión privada, lo que nos hace pensar que es muy limitada la capacidad de crecimiento endógena. Y aunque se recuperaron rápidamente los empleos perdidos por la pandemia, los salarios se redujeron y aumentaron las cargas de trabajo. Es sobre este escenario que se recargaría el costo de imponer precios máximos.

